

## Trabajo social en Chile. Un siglo de trayectoria.

Paula Vidal Molina (Coord.), Santiago de Chile, RIL Editores, 2016, pp. 398.  
ISBN/ISSN: 978-956-01-0300-0. Valor de referencia: CLP\$17.000/ USD\$ 22,00

Patricia Carrasco Urrutia<sup>1</sup>

*“El pasado está en todas partes. [...] Reliquias, historias y recuerdos cubren la experiencia humana. A lo largo, todas las huellas particulares del pasado acaban pereciendo; sin embargo, si las consideramos en forma conjunta son inmortales.”*  
Lowenthal.

Próximos a cumplir un siglo de la emergencia del Trabajo Social en Chile y Latino América, el libro “Trabajo social en Chile un siglo de trayectoria”, es una invitación a releer el Trabajo Social en Chile a partir de la memoria. Nos sumerge en un recorrido histórico disciplinar, desde un marco plural.

205

Cuando deseamos aproximarnos a la exploración de un texto, al igual como hacemos con los fenómenos en las ciencias sociales, debemos hurgar en el sentido primero del mismo. Es decir, interrogarnos acerca de los elementos fundacionales de este, o bien, respondernos a la pregunta acerca de qué dio lugar a su emergencia. En este sentido, el libro nace al alero de la refundación de la carrera de Trabajo Social en la Universidad de Chile, y es a través de él -como un símbolo-, que se busca materializar la trayectoria y el sentido disciplinar a través del tiempo.

El resurgimiento de la disciplina de Trabajo Social en la Universidad de Chile el año 2014, sin duda es un hito para la profesión en nuestro país. Bien podríamos decir que marca el término de la dictadura para la disciplina, toda vez que pese a los años de “recuperación de la democracia en Chile”, en la década de los noventa, solo recién catorce años después se reabre la carrera en la emblemática Universidad estatal. En este sentido, esta reapertura simboliza el término de una época de sombras para la disciplina.

<sup>1</sup>Doctora en Ciencias Sociales por la Universidad Iberoamericana de México. Académica e investigadora por la Universidad de Aysén. Correo electrónico: patricia.carrasco@uaysen.cl



Con el advenimiento del régimen dictatorial, el cierre, encarcelamiento, exoneración y desaparición de estudiantes, académicos y profesionales de ese estamento universitario, unido al término - mediante decreto- de nuestra vida como profesión universitaria, buscaba el exterminio del trabajo social.

Así, la reapertura de la carrera en la Universidad de Chile, el 2014, es un símbolo de renacimiento disciplinar. No obstante el desafío de los y las protagonistas de este suceso, no se trató solo de volver a “ser”, sino que buscaba desenterrar la historia, situarla y a partir de ella, re-construir.

En ese sentido, el texto coordinado y editado por Paula Vidal Molina, académica e investigadora de la Universidad de Chile, busca recoger nuestra memoria disciplinar. Es un libro que nos ancla, para no olvidar quiénes hemos sido los trabajadores sociales en Chile. Un pasado desconocido llena de incertidumbre el conocimiento, en cambio, las trayectorias ordenan y otorgan sentido e identidades. De este modo, los autores de los distintos capítulos del libro recogen los ires y venires, pluralidades y disidencias, en que hemos habitado como disciplina por más de noventa años.

206

Visualizo dos elementos centrales que articulan el libro. El contexto y la memoria, a partir de ambos se recorre y revisita la disciplina. Por su parte, el contexto, emerge siempre para el Trabajo Social como un elemento que nos interpela. Los marcos sociales, políticos y económicos que transversalizan a nuestras sociedades a través del tiempo, nos han convocado una y otra vez a “re pensar” nuestra disciplina. Y por otro lado, la memoria situada, nos permite visitar el pasado, releerlo e incluso en ocasiones, reescribirlo. El olvido, en cambio, nos llena de incertidumbre. La memoria tamiza el presente como un manto de sentido sobre el cual es posible continuar el camino, así el libro “Trabajo Social en Chile: un siglo de trayectoria”, es una invitación a continuar escribiendo nuestra historia, inscritos en un pasado que nos identifica y a partir del cual es posible siempre reconstruirnos.

